
“下午突然听到‘嘭’的一声，开城工

业园区那边就冒起了黑烟，蹿出有 50 米

高，就像煤气爆炸一样。”位于韩国京畿道

坡州大成洞村的一名村民，在回忆看到的

景象时，这样描述。

近日来，朝方接连发布谈话和公报，频

频提到“反朝传单”。而这，正是导致朝鲜

半岛局势波澜再起的“导火索”。

6月4日，朝鲜劳动党中央委员会第一

副部长金与正发表谈话，强烈谴责“脱北

者”团体散发反朝传单，并强调韩方若不采

取相应措施，将面临一系列后果：包括拆除

开城工业园区、关闭朝韩联络办公室、解除

《关于落实板门店宣言中军事领域共识的

协议》等。

5 天后，朝方采取了第一步措施——

彻底断绝并废除通过朝韩共同联络办公室

一直维持的朝韩通讯联络线、朝韩军方之

间的东西海通讯联络线、朝韩通讯试验联

络线、朝鲜劳动党中央本部大楼和青瓦台

之间的热线通讯联络线。

6 月 13 日，金与正再次直接表示，“不

久之后，将看到毫无用处的朝韩共同联络

办公室在没有形体的情况下，倒塌的悲催

景象。”

而在朝韩共同联络办公室大楼被炸毁

的当天上午，朝鲜人民军总参谋部更是发

表新闻公报，称朝军已做好充分的备战状

态，为党和政府采取的任何对外措施提供

可靠的军事保障。
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“对话窗口”被炸没了，朝韩关系怎么走？
专家这样说——

朝方的“备战状态”，
并非宣战2

“金与正现在掌管了朝鲜对韩的主要工

作，这个(措施)可能是她新官上任，来强化自

己的地位。”吉林大学行政学院国际政治系

教授、韩国高丽大学亚细亚研究院访问学者

王生在接受记者采访时分析称，“另一方面主

要就是，朝方对韩国施加压力。”

“(朝方)所谓备战状态，并不是一个宣战

的行动，事实上，它是一个政治举动。”中国

国际问题研究院研究员杨希雨解释道。

“朝鲜军方备战状态，是落实金与正日前

的一个声明，其释放的信号就是把对韩工作

变成了对敌工作。也就是说，(朝鲜)对韩方

的工作性质变了——现在开始是军方来采取

行动，表明目前对韩关系是敌对的。既然是

敌对关系，就只能由军方来负责处理，而备战

状态正是军方处理对韩关系的第一步。”

在杨希雨看来，“传单”仅仅是这一次朝

韩关系突然恶化的一个导火索，并不是直接

原因。“换句话说，目前的朝韩关系突然恶化，

实际上是这两年来双方矛盾积累所致，只不

过传单这个事把它彻底揭开了。”

那么，这两年间，朝韩关系发生了怎样的

变化？

开城工业园区内，
大楼倒下1 3

朝核问题当前并非美国头等议程4

对朝问题上，韩美无法脱钩5

被炸掉的朝韩共同联络办公室，坐落在朝鲜

开城工业园区，是 2018 年朝韩签署《板门店宣

言》后，建立的史上第一个共同联络办公室，承载

着朝韩政府间会谈与磋商、民间交流与援助等一

系列合作，也见证着过去两年间，两国关系的逐

渐转暖。

在 2018 年 4 月 27 日签署的《板门店宣言》

中，朝韩双方宣布将为实现朝鲜半岛无核化和

停和机制转换而努力。朝鲜最高领导人金正恩

当天在板门店跨越军事分界线，成为自朝鲜战

争停战以来，首位踏上韩国土地的朝鲜最高领

导人。

同年 9 月，朝韩领导人二次会面后，双方又

签署了《9月平壤共同宣言》，欲进一步深化落实

《板门店宣言》提出的目标。

然而，推进合作不易，落到实处更不易。

杨希雨分析称，两大宣言签订后，韩国在组

织离散家属集会等方面的确有所推进，但在经济

领域的合作上，迟迟没有落实，这对朝鲜来说，就

是“口惠而实不至”。

王生则表示，2019 年朝韩双方领导人会面

后，双方在朝韩共同联络办公室的联系几乎搁

置，仅存象征性意义。此次，朝鲜以不满“脱北者

团体”为由，实则希望重启朝韩对话。

王生称，“朝鲜对韩国的期望值很高，但是韩

国对朝政策还受到了美国因素的制约，还得顾及

到韩国国内的一些保守势力等，所以很难有大踏

步的跃进。”

“这一次朝鲜的举动是一石二鸟”，杨希雨指

出。一是“打”到了文在寅政府追随美国的政策，

另一面则“打”到了美国——“事实上，美国才是

阻止朝鲜一系列制裁无法解除的原因。”

朝鲜对美国的不满，从朝鲜外务相李善权

12日就朝美首脑新加坡会谈两周年发表的谈话

中，就可见一斑。

李善权表示，朝美首脑会谈两年来，朝鲜最

高领导层为了重建朝美信任，采取了彻底废弃北

部核试验场、归还数十具美军遗骸、特赦释放美

国籍重犯以及停止核试验和洲际弹道导弹试射

等措施。但是，美国口头上赞同改善同朝鲜关

系，实际上却加剧紧张形势。

“从美国的角度，它坚持两个立场不会改变，

第一个立场就是根据其冷战思维，即想要朝鲜彻

底弃核，除了制裁以外，没有好的办法，所以制裁

在朝鲜彻底弃核之前不能解除，这是一个立场。”

杨希雨指出。

第二个立场，就是目前朝核问题不在美国

政府的头等重要议事日程之内。杨希雨分析

称，目前，美国国内面临着三重危机，即公共卫

生安全危机，社会矛盾危机，还有经济衰退；对

外，则有美国同欧洲盟国的矛盾等。“所以目

前，在朝鲜半岛相对稳定的情况下，它不可能

把朝核问题放在最重要的位置上，或者说美政

府顾不上朝鲜问题。”

而这两种立场，就决定了不管朝鲜怎么“闹

腾”，美国都不会把注意力放到朝鲜问题上。杨

希雨称，尤其在大选之前，特朗普更不会拿出一

个实质性的让步方案，与朝鲜进行谈判。这也就

是为什么目前朝鲜半岛局势再生变数，但美国政

府却相对低调。

其实，面对朝方的表态，韩国政府采取了一

些缓和的举动，比如对散发反朝传单“脱北者”团

体提起法律申诉。但是在朝鲜已经宣布敌对关

系，并且宣布全军进入备战状态的情况下，韩国

能做的缓和关系的措施，似乎是有限的。

杨希雨指出，根本的问题是，韩国需要与美

国脱钩，在制裁问题上不要跟美国走。“但是就这

一点而言，恐怕韩国很难做到，一方面是因为美

韩同盟美国说了算，韩国其实没有话语权。美国

要求对朝制裁，韩国不敢不听。”

六月、七月和八月，对朝韩关系来说，有很

多意义重大的纪念日。

“下半年的局势现在看来，最主要的因素在

于韩国。文在寅政府不希望从2018年平昌冬奥

会以来，半岛局势这样一个来之不易的结果，重

回过去的对抗状态，因此韩国会尽量释放一些和

解的信号。”王生举例称，如人道主义援助、离散

家属团聚、金刚山旅游等，不在联合国制裁内的

这样一些行动，稳定一下半岛局势，不让其向更

激烈的形势发展。

王生说：“如果韩国一些示好的行为得到了

朝鲜的理解，可能(局势)暂时会相对稳定，但最

主要的是，美国方面应该和朝鲜进行一些接触，

继续无核化谈判问题。”

“僵局在今年下半年还会持续下去”，杨希

雨预测，“紧张局势会由于朝鲜的压力措施而不

断升高，但有关各方都不会再往前走，因为再往

前走爆发战争，三方都是输家。所以总的来讲，

半岛局势远还没有到失控的程度，双方从各自的

利益出发，不会让局势失控。”

朝鲜期望很高，但韩方“口惠而实不至”？

当地时间6月16日下午2时50分许，朝鲜开城工业园突然传出一声巨响，接着冒出滚滚浓烟——朝韩双方均证实，位于园内的

朝韩共同联络办公室大楼被炸毁。近期，因不满“脱北者”团体从韩国向朝鲜方向散发反朝传单，朝方多次发声表达强烈不满，并不

断采取行动。然而，这一次，搅动半岛局势的，真的只是小小的“传单”吗？“对话窗口”被炸没了，朝韩关系怎么走？ □据中新社［ ］


